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Il Segretario verbalizzante     Il Presidente 

F.to Dott.ssa Maria Cortese   F.to Prof. Giacomo Scarascia Mugnozza  

 

Estratto del Verbale del Consiglio del Dipartimento di 

Scienze Agro-Ambientali e Territoriali 

Seduta del 29-11-2018 

 

Il giorno 29-11-2018 alle ore 16,00 presso l’Aula Magna di Agraria si è riunito il Consiglio del 

Dipartimento di Scienze Agro-Ambientali e Territoriali per discutere il seguente argomento di cui 

all’o.d.g. prot. n 1870/II-9 del 20-11-2018: 

 

Didattica 

1) Convenzioni per le attività di Tirocinio e Stage da parte degli studenti dei Corsi di Studio 

2) Richiesta cambio semestre insegnamento a scelta (studenti PAF) 

3) Approvazione accordi ERASMUS+ 2019 - 2020 

4) Nomina Commissione Tutorato 2018 – 2019: ratifica 

5) Percorsi alternanza scuola lavoro Istituto Lenoci Bari 

6) Integrazione numero rappresentanti docenti e studenti Commissione paritetica 

7) Offerta Formativa 2019/2020 

 

Comunicazioni 

 

Amministrazione 

8) Approvazione verbali n.16 del 29/10/2018 e n. 17 del 6/11/2018 

9) Progetto Traclas: affidamento procedura di selezione per costruzione trattore all’ufficio 

appalti Amministrazione centrale (Prof. Pascuzzi) 

10) Designazione numero dottorandi per l’elezione dei rappresentanti, biennio accademico 

2018 - 2020 

 

Personale 

11) Procedura di selezione copertura di un posto di Professore universitario di II fascia - ai 

sensi dell’art. 18 – comma 1 della Legge n. 240/2010 – SSD/AGR/05 
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Ricerca 

12) Attività della Commissione VQR di Dipartimento: relazione del Coordinatore 

 

13) Proposte progettuali: approvazione e ratifica 

 

Accordi di Collaborazione, Contratti e Convenzioni di Ricerca: approvazione e ratifica 

 

Varie ed eventuali 

 

Sono presenti: 

Per i Proff. Ordinari: G. Scarascia Mugnozza (Presidente), A. G. D’Alessandro.  

Per i Proff. Associati: B. Bianchi, S. Camposeo, A. Casieri, G. Cucci, P. Damiani, B. De 

Gennaro, G. De Mastro, E. De Meo, A. Gadaleta, F. Gentile, S. Pascuzzi, P. Santamaria, E. 

Schettini, P. Tartarino, G. Vox. 

Per i Ricercatori: C. Acciani, A. S. Anifantis, F. Bozzo, D. Carlucci, E. Cazzato, A. De Boni, 

B. De Lucia, V. Fucilli, G. Giannoccaro, R. Lafortezza, Milillo, R. Morea, A. Pantaleo, M. 

Ragni, M. Renna, L. Roselli, G. Russo, F. Santoro, M. Selvaggi, A. Signore, A. Tamborrino, 

A.G. Vivaldi.  

E’ presente il Coordinatore, Dott.ssa M. Cortese in qualità di Segretario verbalizzante. 

Sono assenti giustificati: G. Marsico, G. Sanesi, R. Bianchi, P. Mairota, G. Ruggiero. 

Sono assenti senza giustifica: R. Roma, P. Cagnetta, A. Caputi Jambrenghi, A. Paduano. 

Constatata la sussistenza del numero legale, il Presidente apre la seduta. 

Sono presenti i rappresentanti del PTA: G. Cristiano, F. Giannico, E. Liano. 

Sono presenti i rappresentanti degli studenti: F. Carlone, A. De Rosas, M. Cabrera Gonzalez, 

F. Maldera, M. Marcotriggiani, A. Marino, D. Mazzone, G. Panarese, P.Scarano 

 

Didattica 

1) Convenzioni per le attività di Tirocinio e Stage da parte degli studenti dei Corsi di   

Studio 
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Il Presidente introduce l’argomento ricordando che, ai fini dello svolgimento delle attività di 

Tirocinio curriculare da parte degli studenti dei Corsi di laurea triennale, i D.M. n. 509/99 e n. 

270/2004 dispongono che esse siano svolte in conformità del disposto del D.M. n. 142 del 

25/3/1998, ossia previa stipula di apposite Convenzioni con Enti e Aziende, secondo lo schema 

tipo indicato da quest’ultimo decreto ministeriale e approvato dagli Organi Centrali di questa 

Università.  

Pertanto, avendo acquisito le relative disponibilità, egli sottopone all’approvazione del Consiglio 

le seguenti proposte di nuove stipule di Convenzione con i sotto riportati Enti e Aziende:  

Comune di Alberobello (all. n. 1); 

C.I.B.I. - Consorzio Italiano per il Biologico (all. n. 2); 

Frantoio D'Orazio srl  (all. n. 3); 

ORTOGOURMET Soc. Agr. srl (all. n. 4); 

Studio Tecnico FINAGRI srl (all. n. 5); 

 

Proposta di rinnovo 

Studio Tecnico HUMUS (all. n. 6); 

 

Ratifica 

Az. O.P. GIULIANO srl (all. n. 7); 

Confagricoltura Taranto Unione Prov.le degli Agricoltori (all. n. 8); 

Studio Tecnico dott. Danilo Speciale (all. n. 9). 

 

IL Consiglio, esaminate le suddette proposte di  nuove stipule e di rinnovo delle Convenzioni con 

i sopraelencati Enti e Aziende, visti i D.M. n. 509/99 e n. 270/2004, visto il D.M. n. 142 del 

25/3/1998, all’unanimità delibera di esprimere parere favorevole alla stipula, da parte del Direttore 

del Dipartimento, delle Convenzioni formulate come riportato nello schema allegato (dal n. 1 al n. 

9 ) del presente verbale di cui sono parte integrante.  

Il presente dispositivo è approvato seduta stante ed è immediatamente esecutivo. 

 

2) Richiesta cambio semestre insegnamento a scelta (studenti PAF) 
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Il Presidente illustra l’elenco degli insegnamenti a scelta deliberati dal Consiglio per il I e il II 

semestre dell’AA 2018/2019. L’attivazione, ricorda il Presidente, avviene nel caso ci sia un 

numero minimo di domande pari a 2 per ogni insegnamento a scelta. Quindi il Presidente elenca 

gli insegnamenti a scelta attivati e invita il Consiglio a prenderne atto.  

Il Consiglio prende atto dell’attivazione degli insegnamenti a scelta così come nell’allegato al 

presente verbale di cui fa parte integrante. 

Quindi, il Presidente comunica che lo studente rappresentante del PAF, Domenico Mazzone, a 

nome degli studenti del primo anno del Cdl magistrale in SAAT, ha inviato richiesta di cambio 

semestre dell’insegnamento di Meccanica di Precisione di 5 CFU, passando dal I al II semestre. 

Tale richiesta è motivata dalla circostanza che la scadenza per la scelta degli insegnamenti a scelta 

è stata antecedente all’inizio delle lezioni e quindi non sufficientemente ponderata. 

Si apre una discussione durante la quale il Prof. Pascuzzi dichiara di essere d’accordo al cambio 

del semestre. Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare. 

Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 

Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 

 

3) Approvazione accordi ERASMUS+ 2019 - 2020 

Il Presidente descrive le procedure legate ai bandi Erasmus+ che prevedono l’approvazione da 

parte del Dipartimento degli accordi sottoscritti dal Delegato del Rettore per il programma 

Erasmus+, relativamente al Dipartimento DISAAT. Gli accordi definiscono le regole per lo 

scambio degli studenti, dei docenti e del personale T.A. fra le Università coinvolte. 

 Il Presidente propone, quindi, l’approvazione degli accordi con Università di diversi paesi, così 

come illustrato dalla lista allegata al presente verbale. 

Il Consiglio, sentito quanto esposto dal Presidente, dopo breve discussione, all’unanimità approva  

gli accordi Erasmus+ proposti. 

Il Presente dispositivo è approvato seduta stante. 

 

4) Nomina Commissione Tutorato 2018 – 2019: ratifica 

Il Presidente comunica che ha dovuto nominare la Commissione in oggetto per scadenza dei 

termini di nomina. 
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La Commissione è composta dal Presidente, Prof.ssa D’Alessandro P.O., e dai componenti: Prof. 

Rocco Roma, Dott. Eugenio Cazzato, la Dott.ssa Maria Cortese e il Dr. Domenico Mazzone 

studente. 

Il Consiglio di Dipartimento, all’ unanimità, ratifica. 

 

5) Percorsi alternanza scuola lavoro Istituto Lenoci Bari 

Il Presidente comunica che l’Istituto Lenoci di Bari ha chiesto se il nostro Dipartimento può 

ospitare per un percorso di alternanza scuola-lavoro alcuni Studenti dell’Istituto dal 3 al 15 

dicembre per 80 ore. 

Il Consiglio accoglie la richiesta a condizione che sia fissato un tetto massimo di 25 studenti 

provenienti dall’Istituto Lenoci e che il percorso di alternanza scuola-lavoro si svolga in un periodo 

diverso da quello richiesto dall’Istituto Lenoci, affinché non si sovrapponga a impegni didattici 

già assunti dal Dipartimento. 

 

6) Integrazione numero rappresentanti docenti e studenti Commissione paritetica 

Il Presidente chiede al Consiglio di rinviare il punto all’odg. al fine di chiarire se si debba 

effettivamente procedere all’integrazione della Commissione paritetica. 

Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 

 

7) Offerta Formativa 2019/2020 

Il Presidente riferisce quanto deliberato nel Consiglio di interclasse del 21 novembre scorso circa 

alcune modifiche all’offerta formativa 2018/2019: 

1) Il Dr. Pantaleo chiede che l’esame di Energia rinnovabile in agricoltura appartenente al 

SSD AGR/9 passa al SSD ING-IND/10. 

Motivazioni: Le attività di ricerca e didattica del DiSAAT sono fortemente incentrate sui temi della 

sostenibilità energetica ed ambientale, con specifiche applicazioni nel settore agricolo e forestale. 

Molte tematiche di ricerca ed attività didattico-formative del Dipartimento, in particolare, hanno 

stretta attinenza con il SSD ING-IND/10 Fisica Tecnica Industriale che studia nello specifico gli 

aspetti fondamentali ed applicativi della termodinamica, trasmissione del calore, energetica, 

fisica ambientale, illuminotecnica, acustica applicata, pianificazione energetica ed ambientale, 
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tecniche per la mitigazione degli impatti ambientali, con riferimento in particolare alle 

problematiche tecnologiche proprie degli ambiti dell'agraria e del settore rurale. 

Profilo atteso: uno studente che oltre alle competenze della  ingegneria agraria , sia in  grado di 

acquisire ed applicare competenze di ingegneria energetica e gestionale per la elaborazione di 

studi di fattibilità tecnico-economica e bilanci energetici applicati all’utilizzo di energie 

rinnovabili e tecnologie sostenibili nel settore agricolo ed agro-ambientale 

Al termine il Presidente invita il Consiglio a deliberare. 

Il Consiglio di interclasse a maggioranza approva. 

- “Questo SSD dovrebbe essere inserito nella riprogrammazione della SUA del CdS SAAT.” 

Interviene il Prof. Santamaria chiedendo come può la Fisica tecnica soddisfare le esigenze degli 

studenti in sistemi colturali. Il Dr. Pantaleo risponde che si tratta di un corso di Fisica applicata 

alle problematiche delle biomasse in agricoltura e arboricoltura. Il Dr. Pantaleo s’impegna inoltre 

a formulare un programma di insegnamento pienamente rispondente alle esigenze degli studenti. 

Il Prof. Santamaria chiede ancora come incide questo cambio sui CFU. 

Il Presidente risponde che trattandosi di insegnamenti affini quindi il calcolo complessivo del 

numero dei CFU non subisce sbilanciamenti.  

Al termine il Presidente invita il Consiglio a deliberare. 

Il Consiglio all’unanimità approva. 

- “La dott.ssa Mairota attraverso una propria nota pervenuta al Presidente del Consiglio 

di Interclasse chiede che per l’insegnamento di Ecologia degli ecosistemi e dei paesaggi 

forestali divenuto parte del CI di Ecologia e genetica forestale nel Cds STAF, che l’esame 

sia scritto e orale come nei 2 anni precedenti. Il Presidente ricorda che questa richiesta 

può essere accolta in sede di rielaborazione del prossimo manifesto degli studi.” 

Dopo breve discussione il Consiglio all’unanimità approva il parere del Consiglio di Interclasse. 

- “La Prof.ssa Simeone chiede di dividere il corso integrato “Ecologia e genetica forestale” 

nei 2 corsi singoli di “Genetica vegetale” (6 CFU) Ecologia degli ecosistemi e dei 

paesaggi forestali (6CFU) come previsto nell’offerta formativa del corso di laurea Tugest. 

La richiesta è motivata per agevolare lo studio e la preparazione dei 2 esami 

singolarmente da parte degli studenti. Il Presidente ricorda che questa richiesta potrà 
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essere inserita nella prossima SUA di Cds solo nell’invarianza del numero complessivo di 

esami.” 

Il Consiglio, dopo breve dibattito, all’unanimità rinvia per verificare la sostenibilità della richiesta. 

- “Il Prof. Pascuzzi, coordinatore della paritetica del DiSAAT, chiede che il percorso per 

Modelli algebrici (6CFU) e Fisica (9CFU) già previsti per il Cds STAF possa sostituire 

quelli attuali di Matematica e statistica (9CFU) e Fisica (6CFU) inclusi nell’attuale SUA 

del Cds STA.” 

Interviene la Prof.ssa Tartarino che, al riguardo, sostiene che già esiste un modulo di Statistica nel 

programma di Fisica. 

Il Presidente risponde che attualmente ci sono 3CFU di Statistica e, con la richiesta del Prof. 

Pascuzzi, la Statistica verrebbe svincolata dal corso Integrato.  La prof.ssa Tartarino si dichiara 

contraria. 

Il Dott. Milillo chiede precisazioni sul programma di insegnamento del corso di Modelli algebrici. 

Il Prof. De Gennaro ritiene che il modulo di Statistica non debba scomparire perché è strumentale 

in tutti i settori. 

Anche il Prof. De Mastro condivide. 

Il Presidente ricorda che, fin ad ora, il modulo di Statistica è stato impartito da docenti dei SSD 

SECS-S/01- 05. 

Il prof. Pascuzzi sostiene che la Statistica che si impartisce attualmente non è sufficientemente 

collegata alle Metodologie statistiche utili ai fini delle competenze e conoscenze che devono 

acquisire i nostri studenti poiché sarebbe opportuno integrare i concetti teorici con la Statistica 

differenziale. Il prof. Lafortezza ritiene che non si possa prescindere dalla Statistica  inferenziale 

e quindi appoggia la richiesta del Prof. Pascuzzi. 

Il Presidente propone di nominare un gruppo di lavoro per approfondire la problematica e riportarla 

poi all’attenzione del Consiglio. 

Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità nomina il seguente gruppo di lavoro: 

Proff. Pascuzzi, Tartarino, De Mastro, D’Alessandro, Santamaria, Lafortezza, Giannoccaro e gli 

studenti studenti: Gonzales e Guastamacchia.   

Il Consiglio all’unanimità approva. 
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Il prof. Gentile e la prof.ssa Loffredo evidenziano le problematiche esistenti, nel Corso di Studio 

Magistrale in Scienze Agroambientali e Territoriali, relativamente ai corsi "Tutela dell'ambiente 

agro-forestale e riassetto del territorio" (AGR/08, 6 CFU) e "Gestione ecocompatibile dei suoli" 

(AGR/13, 6 CFU). Tali corsi sono infatti stati unificati in un unico corso, nel quale il corso di 

"Tutela dell'ambiente agro-forestale e riassetto del territorio" risulta prova in itinere del corso in 

"Gestione ecocompatibile dei suoli", con nocumento dell'organizzazione didattica dei singoli corsi. 

I docenti titolari dei corsi, pertanto, chiedono che venga ricostituita l'originale formulazione del 

Manifesto, in base alla quale i due corsi risultavano tra loro autonomi e separati. 

Il Presidente ricorda che questa richiesta potrà essere inserita nella prossima SUA del CdS solo a 

condizione dell’invarianza del numero complessivo di esami. Il Consiglio all’unanimità approva. 

Infine, il Prof. De Mastro evidenzia la presenza di un errore nel Manifesto degli Studi a.a. 

2018/2019 del Corso di laurea in Scienze agro-ambientali e territoriali (SAAT) LM-73 LM-69 

relativo al C.I. Gestione sostenibile dei sistemi agricoli. Nello specifico fa rilevare come al modulo 

Sistemi colturali erbacei sostenibili (AGR 02) siano stati attribuiti 3 CFU invece di 6 CFU, cosi 

come deliberato in fase di approvazione della revisione del Corso di laurea in Gestione e sviluppo 

sostenibile dei sistemi rurali mediterranei. La delibera, inoltre, riportava anche l’aumento dei CFU 

del modulo di Sviluppo sostenibile in zootecnia da 3 a 6, attribuendo nel totale al C.I. Gestione 

sostenibile dei sistemi agricoli 12 CFU. 

Per cui il Prof. De Mastro chiede di attivare le procedure per rendere il Manifesto degli Studi 

coerente con quanto deliberato dal Consiglio. Con l’occasione ricorda anche, la richiesta inoltrata 

al consiglio, di modificare la denominazione del modulo Sistemi colturali erbacei sostenibili (AGR 

02) in Gestione sostenibile dei sistemi colturali (AGR 02). Il Consiglio all’unanimità approva.. 

 

Comunicazioni 

Il Presidente legge le Comunicazioni già agli atti del Consiglio. 

In  particolare informa il Consiglio che in S.A. è emersa la necessità di assegnare una risorsa di II 

fascia al SSD ING-IND/10 per il fabbisogno didattico di 100 ore nel Corso di Studio Triennale in 

Tecniche della Prevenzione dell'Ambiente e dei luoghi di lavoro delle sedi di Bari e Taranto e per 

il fabbisogno scientifico documentato dalla progettualità dell’Università di Bari con riferimento ai 
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Competence Center. A tal fine informa il Consiglio che tale argomento, già anticipato al punto 7, 

Offerta formativa 2019/2020, sarà approfondito nelle Varie.  

Il Consiglio prende atto. 

 

Amministrazione 

8) Approvazione verbali n.16 del 29/10/2018 e n. 17 del 6/11/2018 

Il Presidente invita il Consiglio a deliberare. 

Per quanto riguarda il verbale del 29-10-2018, il Prof. Santamaria rileva che, erroneamente, è 

scritto sul verbale che il dott. Renna esce alle 19,00 mentre il dott. Renna non era presente quel 

giorno. 

In secondo luogo il verbale riporta l’approvazione del verbale del 12-6-2018; in quell’occasione 

si votò l’emendamento della Prof.ssa D’Alessandro ma il Consiglio, secondo il parere del Prof. 

Santamaria, votò il verbale già emendato. Pertanto chiede di riportare in approvazione il verbale 

del 12-6-2018. 

Interviene il Coordinatore affermando che se il Consiglio ritiene di aver votato un verbale sbagliato 

rispetto a quello che avrebbe dovuto essere votato, può decidere di ritirare la delibera e ritornare a 

votare il testo esatto. 

Il Presidente allora invita il Consiglio a deliberare il ritiro dell’approvazione del verbale del 12-6-

2018, deliberata nella seduta del 29-10-2018.  

Il Consiglio di Dipartimento, a larga maggioranza, delibera di non ritirare la delibera di 

approvazione del verbale del 12-6-2018. 

Quindi il Presidente invita il Consiglio ad approvare il verbale del 29-10-2018. 

Il Consiglio di Dipartimento, a maggioranza, approva il verbale. 

Il Prof. Santamaria dichiara non soddisfatto dell’esito di tale votazione assunta quest’oggi dal 

Consiglio. 

Per quanto riguarda il verbale del 6-11-2018, dopo una discussione sulla graduatoria dei posti di I 

e II fascia richiesti e riportata nel verbale, il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 

 

 9) Progetto Traclas: affidamento procedura di selezione per costruzione trattore 

all’ufficio appalti Amministrazione centrale (Prof. Pascuzzi) 



UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI BARI 

“ALDO MORO” 

  DIPARTIMENTO DI SCIENZE AGRO-

AMBIENTALI E TERRITORIALI 

ANNO 

2018  

DATA 

29-11 

VERBALE 

N.18 

PAGINA 

10 

 

 

Il Segretario verbalizzante     Il Presidente 

F.to Dott.ssa Maria Cortese   F.to Prof. Giacomo Scarascia Mugnozza  

 

Il Presidente cede la parola al Prof. Pascuzzi in qualità di Responsabile scientifico del progetto 

TRACLAS. 

Il Prof. Pascuzzi riferisce al Consiglio che l'Unità Operativa di Bari del progetto in oggetto, 

costituita dal Prof. Simone Pascuzzi, responsabile dell'Unità, e dai Proff.ri Francesco Santoro e 

Alexandros Sotirios Anifantis, ha la necessità di realizzare la messa a punto di un "trattore 

compatto" con 4 ruote motrici della potenza di 60-80 CV e limitati ingombri, in particolare in 

altezza, in modo che sia caratterizzato da un’elevata stabilità trasversale e longitudinale, tale da 

ridurre significativamente il rischio di capovolgimento, pur consentendo un agevole transito nelle 

lavorazioni sotto-chioma. Il progetto ha previsto e finanziato, per la realizzazione del suddetto 

prototipo di trattrice, un spesa di € 200.000,00 IVA compresa. 

Al fine di individuare un soggetto economico in grado di realizzare un prototipo di trattrice con 

specifiche caratteristiche tecniche non convenzionali e, per garantire la massima trasparenza nella 

scelta della ditta costruttrice, si è deciso di effettuare una procedura aperta telematica, avvalendosi 

dell'esperienza in questo particolare settore dell' U.O. Appalti pubblici di servizi e forniture 

dell'Università degli Studi di Bari Aldo Moro. 

La somma è già iscritta in bilancio con UPB Pascuzzi005228UnimiI17 e sarà trasferita al DiSAAT 

per stati di avanzamento. Pertanto il Prof. Pascuzzi chiede al Consiglio l’anticipazione della 

somma per il pagamento del trattore e di autorizzare la spesa di €  200.000,00 comprensiva di Iva. 

Inoltre, il Prof. Pascuzzi comunica che al personale della U.O. Appalti pubblici di servizi e 

forniture dell'Università degli Studi di Bari Aldo sarà riconosciuto il pagamento delle seguenti ore 

dedicate all’espletamento della gara suddetta: 

Graziana Mauro: 15 h, 

Marianna Tritto: 10 h, 

Maria Teresa De Fazio: 15 h. 

Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva l’anticipazione della somma, autorizza la spesa 

e l’affidamento dell’espletamento della procedura alla U.O. Appalti pubblici di servizi e forniture 

dell'Università degli Studi di Bari  con i relativi compensi. 

Il presente dispositivo è immediatamente esecutivo. 
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10) Designazione numero dottorandi per l’elezione dei rappresentanti, biennio 

accademico 2018 – 2020 

Il Presidente comunica che il Consiglio è chiamato a stabilire se la rappresentanza dei Dottorandi 

in Consiglio rimanga pari a un dottorando o la si voglia aumentare. 

Il Consiglio all’unanimità delibera di confermare il n. 1 rappresentante dei Dottorandi in Consiglio. 

 

Personale 

11) Procedura di selezione copertura di un posto di Professore universitario di II fascia - 

ai sensi dell’art. 18 – comma 1 della Legge n. 240/2010 – SSD/AGR/05 

Il Presidente comunica che la Direzione Risorse Umane, U.O. Carriere Personale Docente, con 

nota prot. n.82047 VII/2 del 13-11-2018, ha comunicato che, con D.R. n. 3731 del 08-11-2018, 

sono stati approvati gli atti della procedura selettiva per la chiamata di un Professore universitario 

di seconda fascia per il settore concorsuale 07/B2 Scienze e Tecnologie dei sistemi arborei e 

forestali-Settore scientifico-disciplinare AGR/05.  

Dai suddetti atti risulta che il candidato qualificato è il Prof. Raffaele LAFORTEZZA. 

Il Presidente, poi, ricorda quanto deliberato da questo Consiglio in fase di richiesta di indizione 

della suddetta procedura, ai sensi dell’art. 18 c. 1, della L. n. 240/2010, legge quanto disposto 

dall’art. 7 del Regolamento di Ateneo in materia, invita il Consiglio ad esprimersi. 

Sono presenti in aula n.12 professori di I e di II fascia su n. 20 aventi diritto. 

Il Consiglio, viste le pubblicazioni scientifiche e il curriculum del candidato, visto l’esito della 

procedura selettiva, ai sensi dell’art. 18, c. 1, della L. n. 240/2010, per la copertura di un posto di 

ruolo di II fascia per il settore concorsuale 07/B2 Scienze e Tecnologie dei sistemi arborei e 

forestali Settore scientifico-disciplinare AGR/05, all’unanimità dei docenti di I e di II fascia 

presenti, delibera di proporre al Consiglio di Amministrazione la chiamata del Prof. Raffaele 

Lafortezza ricoprire il suddetto posto di ruolo. 

Il Presidente, verificato che la votazione ha ottenuto n. 12 voti favorevoli su 20 professori di I e II 

fascia aventi diritto al voto, dichiara approvata dal Consiglio la chiamata del Prof. Raffaele 

Lafortezza per un posto di Professore universitario di seconda fascia del settore concorsuale 07/B2 

Scienze e Tecnologie dei sistemi arborei e forestali, Settore scientifico disciplinare AGR/05. 

Il presente dispositivo è immediatamente esecutivo. 
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Ricerca 

12) Attività della Commissione VQR di Dipartimento: relazione del Coordinatore 

Il Presidente, in considerazione del poco tempo rimasto a disposizione, chiede al Consiglio di 

rinviare il punto alla prossima seduta del Consiglio. Il Consiglio all’unanimità delibera di rinviare. 

 

13) Proposte progettuali: approvazione e ratifica 

Il Prof. S. Camposeo, propone il rinnovo dell’Accordo di ricerca con la Agrimillora  Research S.l. 

con sede a Barcellona. La società spagnola vuole rinnovare al Dipartimento l’affidamento della 

ricerca dal titolo “Valutazione, brevettazione e commercializzazione di nuove selezioni di olivo a 

bassa vigoria”. Il Presidente legge quindi gli obblighi delle parti contraenti, le norme sulla 

riservatezza, i termini di risoluzione del contratto, i diritti di proprietà e altro come previsto dalle 

norme.  

Come compenso per lo studio di ricerca l’AGROMILLORA all’atto del deposito del/dei brevetti, 

si impegna a riconoscere all’Università il 70% delle royalties sul fatturato annuo derivante dallo 

sfruttamento del brevetto, che verrà ripartito secondo  quanto previsto dal Regolamento UNIBA. 

Al termine il   Presidente invita il Consiglio a deliberare. 

Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva il rinnovo. 

 

La dott.ssa Mairota, in risposta la Bando Brains to south “Bando capitale umano ad Alta 

qualificazione 2018” della Fondazione con il Sud, propone un  progetto di ricerca al quale il 

DiSAAT  parteciperebbe in qualità di Partner. 

Il costo del progetto totale è di circa € 350.000,00. Nessun onere graverà sul Dipartimento. 

Il Consiglio al termine approva la proposta della Dott.ssa Mairota. 

 

Il Presidente, infine, elenca tutte le proposte progettuali nell’ambito del Bando Misura 16.2 

Programma PSR 2014-20120 con scadenza il 19 dicembre. 

Quindi invita il Consiglio a deliberare. 

Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva la presentazione dei progetti sopra illustrati. 
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Accordi di Collaborazione, Contratti e Convenzioni di Ricerca: approvazione e ratifica 

Il Prof. Camposeo chiede la stipula di Accordo di Collaborazione con la Società TECHFEM S.p.A. 

con sede a Fano (PU). L’oggetto della prestazione riguarda la fornitura da parte della Società di 

estratti concentrati di polifenoli relativamente alle categorie RNF e ROI per l’esecuzione da parte 

del Dipartimento delle attività di ricerca dirette ad individuare i composti fenolici ad azione 

diserbante e definire le concentrazioni e i meccanismi di azione. 

Non è previsto un importo. La durata è di 12 mesi. 

Al termine il Consiglio di Dipartimento approva. 

 

Il Prof. Camposeo chiede la stipula di Accordo di Collaborazione con la Società Alsia -Agrobios 

di Metaponto (MT) per una collaborazione scientifica per la valutazione bioagronomica di 

selezioni pre-commerciali di olivo e per la valutazione della sostenibilità dei sistemi colturali 

olivicoli ad altissima densità. 

Non è previsto un importo. La durata è di 24 mesi. 

Al termine il Consiglio di Dipartimento approva. 

 

Il Prof. Sanesi, nell’ambito del Progetto Interreg Grecia Italia “Ermis”, propone di stipulare un 

Accordo con il Dipartimento di Scienze della Terra di questa Università per l’esecuzione di una 

parte di attività scientifica prevista nel progetto che riguarda la “caratterizzazione geofisica delle 

aree oggetto del progetto Ermis”. 

Per tale attività il DiSAAT s’impegna a trasferire al Dipartimento di Scienze della Terra la somma 

di € 22.000,00 da destinare al finanziamento di un Assegno di Ricerca o di un Ricercatore con 

contratto a tempo determinato. 

Il referente scientifico del DSDT sarà la prof.ssa Agata SINISCALCHI.  

La durata è di 12 mesi. 

Al termine il Consiglio di Dipartimento approva. 

 

Infine il Presidente illustra la Convenzione Quadro tra l’Associazione Regionale dei Tecnici e 

Ricercatori in Agricoltura “ARPTRA” e i 2 Dipartimenti di Agraria DiSAAT e DiSSPA. 
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Lo scopo principale dell’Accordo è quello di regolamentare i rapporti tra le parti: nello specifico 

l’Accordo definisce le modalità di organizzazione comune di seminari di approfondimento di 

specifiche tematiche, corsi di aggiornamento, attività di orientamento e accompagnamento al 

mondo del lavoro. Le parti s’impegnano a collaborare ciascuna per le proprie competenze.  

E’ previsto un Comitato di gestione costituito da un docente del DiSAAT e un docente del 

DiSSPA, nominati dai rispettivi Consigli di Dipartimento e da un rappresentante dell’ARPTRA, 

nominato dal Consiglio direttivo. 

La durata è di 5 anni. 

Al termine il Consiglio di Dipartimento approva. 

 

Varie ed eventuali 

Il Presidente, come preannunciato, invita il Consiglio ad esaminare, con riferimento 

all’assegnazione di una risorsa al Dipartimento per un posto di II fascia nel SSD ING-IND/10 

Fisica Tecnica Industriale, la seguente proposta:  

Le tematiche di ricerca interdisciplinare inerenti la sostenibilità energetica ed ambientale, l'uso 

razionale dell'energia, l'utilizzo di risorse energiche rinnovabili e lo sviluppo di sistemi e 

tecnologie energetiche ecocompatibili acquisiscono una sempre maggiore rilevanza strategica nel 

panorama scientifico, come testimoniato dalle linee di indirizzo strategico del Piano Nazionale 

della Ricerca, del programma Horizon 2020 e del prossimo programma Horiwn Europe. Le attività 

di ricerca e didattica del nostro Dipartimento, in particolare, sono fortemente incentrate sui temi 

della sostenibilità energetica ed ambientale, con specifiche applicazioni nel settore agricolo e 

forestale. Molte tematiche di ricerca ed attività didattico-formative del Dipartimento, in 

particolare, hanno stretta attinenza con il SSD ING-IND/10 Fisica Tecnica Industriale che studia 

nello specifico gli aspetti fondamentali ed applicativi della termodinamica, trasmissione del calore, 

energetica, fisica ambientale, illuminotecnica, acustica applicata, pianificazione energetica ed 

ambientale, tecniche per la mitigazione degli impatti ambientali, con riferimento in particolare alle 

problematiche tecnologiche proprie degli ambiti dell'agraria e del settore rurale. 

Le tematiche di ricerca del settore della Fisica Tecnica sono tuttavia particolarmente 

interdisciplinari e di interesse anche per ambiti applicativi diversi da quello rurale, con riferimento 

in particolare agli ambiti delle scienze ambientali, della pianificazione territoriale, della 
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conservazione dei beni culturali, delle tecnologie alimentari e della sicurezza sul lavoro, che sono 

di pertinenza del nostro Ateneo. A conferma di ciò, sono attualmente erogati 4 CFU nelle discipline 

del SSD ING-IND/1O presso la Scuola di Medicina del nostro Ateneo, in assenza di docenti di I 

o II fascia, ed è in programmazione l'inserimento nel piano di studi del Corso di Studio Magistrale 

in Scienze Agro-ambientali e territoriali, afferente a questo Dipartimento, di un ulteriore carico 

didattico di 6 CFU, a partire dall'A.A. 2019/2020. 

Pertanto, si richiede l'acquisizione di una risorsa, a valere sul fondo strategico gestito dal 

Magnifico Rettore, per un posto di Professore di II fascia nel SSD ING-IND/l0, da assegnare a 

favore di questo Dipartimento e da espletare ai sensi o dell'art 18 comma l oppure dell'art. 24 

comma 6 della Legge n. 240/2010. Tale assegnazione, oltre a soddisfare le esigenze didattiche e 

scientifiche di questo Dipartimento relative al SSD ING-IND/10, garantirebbe la copertura di 

attività didattiche e di ricerca a carattere interdisciplinare presso altri Dipartimenti del nostro 

Ateneo, con riferimento in particolare al Dipartimento Interdisciplinare di Medicina (Corso di 

Studio Triennale in Tecniche della Prevenzione dell'Ambiente e dei luoghi di lavoro, sedi di Bari 

e Taranto). 

Per quanto concerne le esigenze di ricerca è opportuno richiamare la progettualità dell’Università 

di Bari con riferimento ai Competence Center e specificare i numerosi e prestigiosi Progetti di 

ricerca nazionali e internazionali, in tematiche interdisciplinari attinenti il SSD ING-IND/10, che 

sono stati finanziati o sono in corso di valutazione presso il nostro Dipartimento, insieme a 

collaborazioni attivate con prestigiosi Centri di Ricerca internazionali su settori di ricerca inerenti 

energia e ambiente, che potrebbero giovare fortemente della presenza, all'interno del Dipartimento, 

di un docente di II fascia nel SSD ING-IND/10. 

Sì precisa, infine, che una risorsa di Professore di II fascia per i SSD ING-IND 10/11 è richiamata 

sia nel Documento di Programmazione Integrata 2016-2018 di questo Dipartimento sia nella 

Programmazione Triennale 2016-2018 per il reclutamento del personale docente, approvata nel 

Consiglio di questo Dipartimento del 07/12/2016. 

Dopo breve discussione il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva la richiesta di 

assegnazione di una risorsa per un posto di II fascia nel SSD ING-IND/10 Fisica Tecnica 

Industriale. 
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Terminata la discussione di tutti i punti all’odg, il Presidente alle 19,30 chiude la seduta. 

Il presente verbale sarò approvato nel primo Consiglio utile fatta eccezione per quei punti che per 

motivi di urgenza sono stati approvati seduta stante.  

 


